

karangan-karangan Aristoteles. Ibnu Miskawaih mengkaji ilmu Kimia bersama Abu Thayyib al-Razi, seorang ahli kimia, dan Ibnu Miskawaih sangat senang mengkaji aspek psikologis dan sosiologisnya. Bahkan ia dikenal sebagai ahli dalam bidang kedokteran. Dengan demikian, pemikiran Ibnu Miskawaih oleh perpaduan pandangan filosofis, psikologis, sosiologis. Perpaduan pula antara ilmu sastra, sejarah dan kedokteran. Dalam beberapa hal terdapat kesamaan pemikirannya dengan al-Farabi dan al-Kindi karena mereka sama-sama mendasarkan pada filsafat Yunani, terutama ajaran Plato, Aristoteles, dan Neoplotinus. Dalam mengembangkan ilmu pengetahuannya, Ibnu Miskawaih sering melakukan percobaan demi mendapatkan ilmu yang baru misalnya percobaan membuat emas melalui proses kimia tetapi ia tidak berhasil.

Ibnu Miskawaih adalah seorang filsuf muslim yang telah mengabdikan seluruh perhatian dan upaya-upayanya dalam bidang etika, tetapi beliau bukan hanya peduli pada etika melainkan juga pada filsafat yang mengandung ajaran-ajaran etika yang sangat tinggi. Selain itu beliau banyak merujuk sumber-sumber asing, seperti Aristoteles, Plato dan Galen dan beliau membandingkannya dengan ajaran Islam. Beliau berusaha menggabungkan doktrin Islam dengan pendapat filsuf Yunani, sehingga filsafat beliau termasuk filsafat eklektik. Seperti al-Ghazali Ibnu Miskawaih pun mempelajari ilmu mantiq. Letak perbedaannya dengan al-Ghazali adalah apabila al-Ghazali dalam filsafat etikanya lebih menekankan pada filsafat amaliah, sedangkan Ibnu Miskawaih lebih menekankan pada filsafat akhlakiah secara analisis pengetahuan.

Tabel 1.1 Karya Ibnu Miskawaih yang telah dicetak

No	Nama Kitab	Keterangan
1	<i>Tahdzib al- Akhlaq wa Tathhir al- A'raq</i>	Membahas tentang kesempurnaan etika
2	<i>Tartib al- Sa'adat</i>	Membahas tentang etika dan politik terutama mengenai pemeritahan Bani 'Abbas dan Bani Buwaih
3	<i>Al-Hikmat al-Khaidat</i>	-
4	<i>Al-Fauz al-Asghar fi Ushul al- Diyanat</i>	Membahas tentang metafisika, yaitu ketuahanan jiwa dan kenabian
5	<i>Maqalat fi al- Nafs wa al- 'Aql</i>	(1 halaman)
6	<i>Risalah fi al- Ladzdat wa al- A'lam</i>	Membahas tentang masalah yang berhubungan dengan perasaan yang dapat membahagiakan dan menyengsarakan jiwa manusia. (6 Halaman)
7	<i>Risalat fi Manhiyyat al- 'Adl</i>	-
8	<i>Al- 'Aql wa al- Ma'qul</i>	(16 halaman)
9	<i>Washiyyat Ibnu Miskawaih</i>	-
10	<i>Tajarib al- Umam</i>	Membahas tentang pengalaman bangsa-bangsa mengenai sejarah, diantara isinya sejarah tentang banjir besar, yang ditulis tahun 369H/979M
11	<i>Risalah al-Ajwibah wa al-As'ilah fi an-Nafs al- 'Aql</i>	Membahas tentang Etika dan aturan hidup
12	<i>Jawidzan Khirad</i>	Membahas tentang masalah yang berhubungan dengan pemerintah dan hukum terutama menyangkut empat negara, yaitu Persia, Arab, India, dan Roma
13	<i>Laghz Qabis</i>	-

4. Pendidikan Etika Islam Ibnu Miskawaih

Konsep pendidikan etika yang dikemukakan Ibnu Miskawaih cukup kompleks, dia memulai pembahasan tentang etikanya dengan menganalisis kebahagiaan dan mendefinisikan kebaikan manusia, bagaimana cara memperoleh kebahagiaan dan kebaikan tersebut.

Secara garis besar pembahasan mengenai pendidikan etika terangkum ke dalam beberapa masalah pokok yaitu: kebaikan, kebahagiaan, dan keutamaan. Ketiga permasalahan pokok ini yang kemudian mengantarkan manusia terhadap pencapaian nilai moral yang tinggi. Masing-masing maksud dari ketiga pokok permasalahan tersebut adalah sebagai berikut: *kebaikan*, menurut beliau kebaikan adalah suatu keadaan dimana kita sampai kepada batas akhir dan kesempurnaan wujud. Kebaikan ada kalanya umum ada kaanya khusus. Di atas semua kebaikan itu terdapat kebaikan mutlak yang identik dengan wujud tertinggi. Semua bentuk kebaikan secara bersama-sama berusaha mencapai kebaikan mutlak tersebut. Kebaikan umum tadi adalah kebaikan bagi seluruh manusia dalam kedudukannya sebagai manusia. Sedangkan kebaikan khusus adalah kebaikan bagi seseorang secara pribadi. Kebaikan dalam bentuk terakhir inilah yang dinamakan *kebahagiaan*. Dengan demikian antara kebaikan dan kebahagiaan dapat dibedakan. Kebaikan mempunyai identitas tertentu yang berlaku umum bagi manusia, sedangkan kebahagiaan berbeda-beda tergantung pada orang-orang yang berusaha memperolehnya.

Tiga permasalahan pokok tersebut rupanya memerlukan pendidikan sebagai alat untuk mencapainya. Maka dari itu kemudian munculah istilah

Sebagaimana diketahui bersama bahwa pendidikan anak pertama kali dilakukan dengan proses pembiasaan menjalankan tuntunan syariat dibawah bimbingan orangtua. Adapun jenis pembiasaan pada anak yang dapat dilakukan seperti etika makan-minum, tidur, berpakaian, olahraga, cara berjalan, cara duduk dan sebagainya. Membiasakan tidak berbohong dan tidak bersumpah, sedikit bicara dan etika percakapan, manaati orangtua, dan guru, serta mengendalikan diri. Jika hal ini terus dipertahankan maka tidak menutup kemungkinan akan tumbuh jiwa anak yang tetap lurus. Selain itu, karena potensi yang pertama kali muncul adalah potensi keakalan pada manusia *mumayyiz* dan kemudian *akil-baligh* adalah *haya'* (malu) atas terbitnya perbuatan buruk dan dengan mendasari sistematika pendidikan anak sejak penanaman cinta kebaikan dan kehormatan (*karamah*) serta kebencian akan keburukan. Maka hal ini pulalah yang membuat tumbuh kembang jiwa anak semakin terarah.

Secara garis besar konsep pendidikan etika dalam perspektif Ibnu Miskawaih merupakan sebuah tatanan proses pembentukan pribadi susila, berwatak yang dari padanya berperilaku luhur, atau berbudi pekerti mulia melalui proses pendidikan yang dilakukan sejak dini sebab pembicaraan mengenai etika tidak dapat dari satu aspek saja, melainkan dapat menyangkut dari berbagai aspek, baik psikologis maupun sosial.

